

## **June 2007**

# **The Homyakov Case. Folder 87. The Chekist Anthology.**

### **Citation:**

"The Homyakov Case. Folder 87. The Chekist Anthology.", June 2007, Wilson Center Digital Archive, Contributed to CWIHP by Vasili Mitrokhin.  
<https://wilson-center-digital-archive.dvincitest.com/document/110790>

### **Summary:**

In this entry, Mitrokhin draws upon KGB files to describe Martin Ole Heinstadt-"Homyakov" (b.1947), a citizen of Norway, and a secretary/archivist at the Norwegian Embassy in Moscow. According to the entry, the Second Chief Directorate (SCD) of the KGB sent one of its operatives, Valerii Evgenevich Zverev, to a function at the Norwegian embassy in Moscow in May 1971. Zverev had been sent to the embassy in order to strengthen ties with SCD KGB operative "Pavlov." As a cover, Zverev had adopted the identity of a foreign correspondent. The entry states that during the May 1971 gathering, Zverev met Homyakov with whom he was subsequently able to meet regularly. Homyakov began to give Zverev information about official embassy business, including details regarding Soviet citizens and embassy visitors

Mitrokhin's summary of KGB documents indicates that in order to continue receiving information, the SCD KGB ensured that Homyakov and Zverev met in a secluded region, away from the eyes of foreign visitors. The SCD KGB sent operative Andrei Mikhailovich Agekyan, who acted as a mediator between Homyakov and Zverev. Agekyan presented himself as an attorney who was capable of resolving disagreements. The entry mentions that Agekyan was able to "rescue his friends from impending problems."

KGB sources, as described by Mitrokhin, state that there was an agreement with Homyakov regarding the means of establishing contact with the SCD while he was in Norway. From May 4 to September 3, 1972 Homyakov was again in Moscow, where he worked as a guard at the Norwegian embassy. In relocating Homyakov to Moscow, the SCD KGB was able to continue to maintain its operations in the Norwegian embassy, and receive key documents from the Norwegian military attaché. Homyakov was later arrested by Norwegian authorities for espionage.

### **Original Language:**

Russian

### **Contents:**

Transcript - Russian

**"CHEKISMS"**

TALES OF THE CHEKA

**A KGB ANTHOLOGY**

ITEM

87

Compiled by

**Vasiliy Mitrokhin**

[ 162 ]

V<sub>3</sub>/45

## ХОМЯКОВ

"Хомяков"- Хейстад Оле Мартин, 1947 г.р., гражданин Норвегии, секретарь-архивист норвежского посольства в Москве. В мае 1971 года на приеме в норвежском посольстве был оперативный работник 2 отдела ВГУ КГБ Зверев Валерий Евгеньевич. Он был туда направлен руководством ВГУ для закрепления контакта, с объектом разработки ВГУ КГБ "Павловым". Зверев выступал под прикрытием внештатного корреспондента АПН. На этом приеме он познакомился с Хомяковым. В ходе последующих встреч между ними сложились добрые отношения, которые переросли в доверительные. Хомяков стал давать информацию о деятельности посольства, о советских гражданах, посещающих посольство, о своих связях с советскими гражданами. В частности, Хомяков рассказал о своём знакомом Гольцеве Юрии, который пытался уговорить Хомякова посодействовать ему в выезде в Норвегию. Гольцев-инженер, работал на заводе "Красный факел", проживал по проспекту Вернадского дом 33 квартира 16. Гольцев взят в разработку органами КГБ.

С целью получения материалов, которые могли бы поставить Хомякова в большую зависимость от оперработника, решено инспирировать задержание его вместе с оперработником Зверевым в закрытом для посещения иностранцев районе. Они были на рыбной ловле в 30 километрах от Москвы. При задержании был составлен акт, который он подписал. Для улаживания конфликта подведён оперработник Агемян Андрей Михайлович, который выступал как хороший друг Зверева. Он представился как крупный юрист, могущий улаживать неприятности, возникшие из факта задержания. Именно он помог "выручить своих друзей из ожидавших их неприятностей". Хомяков скрыл от сослуживцев факт задержания и встречи с оперработником.

С Хомяковым оговорён способ связи в Норвегии. Контакт с Хомяковым восстановлен резидентурой КГБ в Норвегии. С 4 мая по 3 сентября 1972 года Хомяков снова был в Москве, работал охранником посольства. ВГУ КГБ завербовало Хомякова. Через него осуществлено оперативное мероприятие в норвежском посольстве, в результате чего получены документы военного атташата. В течение 3 часов специалисты КГБ получили доступ в специальное помещение референтуры посольства с целью ознакомления с шифровальной машиной.

Хомяков был познакомлен с советской гражданкой И. Пендик, на которой он хотел жениться. Для зашифровки контакта Хомякова с КГБ решено выдать ему въездную визу в СССР для свадьбы только после ходатайства руководства норвежской партии центра, где у него были влиятельные связи,

том 3

-2-

как-то: М.Ворвик, редактор газеты "Нашунен", и брат министра иностранных дел.

Хомяков был арестован норвежскими властями за шпионаж в пользу СССР.

Указатель лиц

Агемян Андрей Михайлович, сотрудник ВГУ КГБ.  
Ворвик М., редактор норвежской газеты "Нашунен"  
Гольцев Юрий, инженер, разработка ВГУ КГБ  
Зверев Валерий Евгеньевич, сотрудник ВГУ КГБ  
"Павлов", разработка КГБ  
Пендик И., советская гражданка, связь с КГБ  
Хейстад Оле Мартин, "Хомяков", агент КГБ  
"Хомяков", Хейстад Оле Мартин, агент КГБ